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孔雀社区贺丞路188
弄14号墙门的居民早在3
年前就有了加装电梯的想
法。

该墙门“加装电梯的
召集人”李储聿说：“我们
墙门从1层至6层一共有
12户居民，多数住户已迈
入60至80岁高龄，少数居
民为中年上班族，也和高
龄老人同住。”

80 岁的李储聿家住
14号墙门5楼，退休前是
宁波港航管理局的总工
程师。“这套房子，我是
1998年买的，当时看中的
是楼层高、采光好，爬楼
还可锻炼身体。”李储聿
说，“眨眼近 20 年过去
了，随着年龄增长，上下
楼日益吃力。现在，没有
特殊情况，我一天只上下
楼3趟。”家住6楼的盛文
燕阿姨已经满头白发，一
说起爬楼就直皱眉头：

“上个楼要休息 3 趟，没
什么事不愿意下楼！”

2014年，李储聿被墙
门居民推举为墙门加装电
梯的召集人。但受制于政
策等因素，安装电梯一事
一度被搁置。去年4月，省
住建厅、省发改委等9部
门联合出台《关于开展既
有住宅加装电梯试点工作

的指导意见》，允许既有住
宅加装电梯。“我很激动，
在墙门全体居民同意后，
就开始着手电梯改装设计
方案。”李储聿说，经过几
次修改，电梯设计方案和
电梯设计平面图宣告完
成，图纸充分考虑了安全、
消防等要求，既经济实用，
又尽可能减少对公共场地
的占用。

昨天，李储聿带记者
来到了方案中的电梯安装
位置，“电梯安装在楼幢背
面，基本不影响采光，加
装的电梯占墙门通道的
一半位置，不占用公共通
道；每层楼的电梯出口位
置，只要拆除原本楼层的
楼梯休息平台窗户就行，
不会破坏建筑的承重结
构，也不会影响消防通
道。唯一不方便的地方，
就是由于小区楼房是半
层一个楼梯转角，所以即
使安装了电梯，居民从电
梯出来后，还得走半层楼
梯。”

加装电梯的费用，大
概需要 40-50 万元。“目
前，每户居民要分摊多少
费用已经初步达成共识。
具体的电梯厂家正在洽谈
中，目前锁定的有三家。”
李储聿说。

全体12户居民都同意，并已准备了3年

孔雀社区一个墙门有望率先加装电梯
市住建委：老小区加装电梯的最大难题，是如何获得低层居民支持

由市住建委牵头起草的《关于推进既有多层住宅加装电梯的实施意见（试行）》（征求意见稿），正在向全社会公开征求意见。在征求意见
期间，市民可直接将修改意见发送至邮箱：2083616082@qq.com，也可以传真至89180698，截止时间为7月14日。

昨天，记者从市住建委了解到，我市部分老小区居民加装电梯的意愿比较强烈，有的已着手准备多年。“我们已经准备了3年，就等着政策
出台！”昨天上午，鄞州区白鹤街道孔雀社区贺丞路188弄14号墙门的居民告诉记者。

市住建委物管处相
关负责人告诉记者：

“随着老龄化社会的
到来，养老压力很大，一些
老小区普通多层住宅居民
加装电梯的愿望强烈。早
在几年前，我们就关注到
了此事，并着手调研。

“去年4月，全省《关
于开展既有住宅加装电
梯试点工作的指导意见》
出台，既有住宅加装电梯

由规划部门牵头。我市根
据实际情况，按照市领导
的要求，今年4月确定由
市住建委负责牵头，破除
老小区加装电梯难题，并
先后4次征求了相关部门
的意见。

“在我们宁波，加装
电梯最大的难题不在于
经费，而在于 《物权
法》 的规定和居民需求
的矛盾。通俗了讲，就

是怎么取得一楼、二楼
居民的理解和支持。

“征求意见稿中，在
加装电梯的审批方面，申
请住宅小区加装电梯，除
需特种设备安全监督管
理部门核发特种设备使
用登记证书、属地住建部
门牵头联合审查外，不再
办理建设项目立项、规划
许可、设计方案审查、施
工图设计审查、施工许可

等手续，简化审批程序的
力度是非常大的。

“加装电梯最大的受
益人群是居民，主要体现
在生活的便利、居住舒适
性的提高、生活品质的提
升。在征求意见中，也考
虑到了不同人群的居家
养老需求，老旧住宅小区
将以加装厢式电梯为主，
并发展座椅式、站立式楼
道电梯或爬楼机。”

对于14号墙门居民
加装电梯的意愿，白鹤
街道和孔雀社区居委会
相关负责人都非常支持。

孔雀社区党支部书
记石蓉表示：“我们社区
老年住户非常多，要解决

居家养老问题，首先要解
决老年人上下楼的难题。
目前我们正积极与有关
部门沟通，希望我们小区
能在全市率先开展电梯
加装试点，为今后全面推
广积累经验。”

白鹤街道副主任周
涛说：“14号墙门符合电
梯加装的要求，墙门里
的12户住户也全部同意
加装。下一步，我们将
配合上级部门，进行政
策的讲解，主动对接住

建、规划、消防、特种
设备安全监督管理、综
合执法等相关审查部
门。同时，对加装电梯
的造价、施工、分摊等
具体环节，积极做好居
民的引导工作。”

在加装电梯具体的
实施过程中，会碰到哪些
难题？市物管中心负责人
告诉记者：“从我们调研
的实际情况和外地在加
装电梯中遇到的问题看，
在技术上已经没有问题
了，一、二楼居民不同意

是最大的难题。”
此外，加装电梯还

要考虑到住宅楼环境的
复杂性。例如，煤气、
电信、下水管网的移位
问题；民用电为二相
电，电梯用电为三相
电，电线怎么接的问题。

电梯的选择也十分
关键，电梯质量的好坏
涉及今后能否正常使用
以及维护的频率。市物
管中心提醒市民，可以
邀请特种设备安全监督
管理部门的专家进行把
关、分析后再作决定。

那么，加装一部电梯
需要多长时间？市物管中
心经调研发现，整个工期
大约需要45天，其中挖井
道需要30-40天，安装大
约1天，调试大约1周。

记 者 周科娜
通讯员 廖 鑫

市物管中心：加装电梯的技术成熟，实施中面临的问题还有很多

市住建委：最大难题是如何获得低层居民支持

社区和街道：支持14号墙门居民加装电梯居民心声：
“为了这一刻，我们准备3年了”


